# Senderismo por Errenteria

## Texto e ilustraciones: Iñaki Prieto

oy en día contamos en nuestro entorno próximo con una amplia red de recorridos "senderistas". Se trata de rutas especialmente diseñadas para ser recorridas a pie por el medio natural, cuya señalización con pintura permite recorrerlas en cualquier momento y sin conocimientos previos. De toda esta red voy a listar y describir, someramente, los 10 recorridos que tocan el término municipal de Errenteria. Pero antes de eso, he visto oportuno dedicar una primera parte del artículo a explicar algunos aspectos generales sobre el senderismo y los caminos, obvios en el ámbito montañero, pero que fuera de él adquieren usos muy dispares que se prestan a confusiones.

#### Clasificación de caminos

Al contrario de lo que ocurre con las carreteras, la administración no tiene clara la categorización del resto de caminos, mezclando cosas distintas en el mismo saco. No existe una definición legal del término "camino", por lo que se suele utilizar de forma genérica para designar desde una ruta asfaltada hasta el más estrecho sendero. Es por ello que los montañeros, para poder entendernos, tendemos a clasificar los caminos de montaña en base a su anchura, uso e importancia. No es algo unívoco pero podríamos distinguir tres grupos de caminos, en base a dos criterios en principio objetivos: si se trata de un camino natural o artificial, y si éste se construyó pensando en vehículos motorizados.

Primeramente, llamamos pista al camino construido y explanado para vehículos a motor (puede ser de tierra, grava, apta para turismos, cementada, asfaltada, etc.). Si dicho camino es demasiado estrecho para vehículos pero cuenta con elementos artificiales (escalones, muros de contención, cortes, entalladuras, etc.), hablamos ya de un camino o viejo camino (puede ser una cañada, calzada, camino de carros, etc.). Y finalmente, llamamos senda o sendero al camino natural, aquél que no ha sido construido ni equipado, sino que se ha abierto (desbrozado) con el simple paso de personas y animales. Su anchura y claridad depende del uso y su trazado puede variar con el tiempo o borrarse. A veces su huella puede ser tan difusa que la propia existencia de la senda es cuestión de opinión.

#### Patrimonio viario

Con la llegada del automóvil, gran parte de las carreteras se construyeron sobre antiguas vías de comunicación, mientras que otros muchos caminos se han ido ensanchando y adaptando en pistas para vehículos motorizados. Pero el resto del patrimonio viario tradicional (precisamente el más interesante desde el punto de vista montañero y senderista) ha ido cayendo en el olvido y desconocimiento. Se trata de una extensa red de antiguos caminos (generalmente de herencia medieval) donde se circulaba con caballerías, con animales de carga o a pie.



Si bien la ley obliga a inventariar y mantener todos los caminos públicos (casi todo el viario es hoy público), las instituciones suelen marginar los caminos no circulables, por desinterés y por falta de medios económicos, aunque paradójicamente este olvido ha sido la mejor medicina para conservar y preservar tal cual esta parte del patrimonio.

## ¿Qué es senderismo?

El senderismo consiste en recorrer el medio natural a través de caminos balizados (señalizados), utilizando preferentemente el sistema tradicional de vías de comunicación. Su objetivo es visitar lugares considerados de interés paisajístico, cultural, turístico, histórico, social, etc., dando a conocer una zona mediante sus elementos patrimoniales y etnográficos que caracterizan las sociedades preindustriales.

El senderismo en sí es una de las especialidades del montañismo, la más sencilla, pues se limita a caminos balizados y homologados por las federaciones de montaña, lo que garantiza ciertos requisitos de calidad y seguridad en el trazado de estas rutas: por una parte, son rutas aptas para la población en general, que evitan trazados y terrenos peligrosos y permiten un ejercicio tan intenso como desee quien lo practica; y, por otra parte, evitan en lo posible tramos urbanos, zonas industriales, carreteras y pistas cementadas o asfaltadas.

Por tanto (y valga como ejemplo) el senderismo nada tiene que ver con un itinerario sobre bidegorris, pues éstos son pistas asfaltadas o semiasfaltadas (capaces de soportar el paso de turismos), que por tanto no cumplen los requisitos del senderismo, por muy naturales y verdes que se quieran considerar. Cierto tramo podría discurrir sobre un bidegorri (o por una carretera, si no hay más remedio), pero no la totalidad del recorrido, pues en ese caso habría que desviarlo o descatalogarlo.

## Tipos de recorridos senderistas

Hasta ahora he evitado deliberadamente utilizar el término "sendero" con su significado específico del senderismo. Se refiere a un itinerario que discurre por caminos muy diversos: asfalto, pistas, caminos, sendas, tramos fuera de senda, etc... Como esta definición de "sendero" no coincide con el que antes he dado (la del camino no construido) y se presta a confusiones, he preferido llamarlos "ruta", "itinerario" o "recorrido senderista".

Pero sea como fuere, existen tres tipos de recorridos homologados, en función de la distancia y la dificultad:

- Senderos de gran recorrido (GR): itinerarios de más de 50 km que se realizan por etapas, en varias jornadas. Están señalados con los colores blanco y rojo.
- 2) Senderos de pequeño recorrido (PR): itinerarios entre 10 y 50 km, que pueden tener menos de 10 km dependiendo de su dificultad, desnivel, etc. Se realizan en una jornada y están señalizados con los colores blanco y amarillo.
- 3) Senderos locales (SL): itinerarios de menos de 10 km con carácter temático, que nos muestran lugares cercanos y característicos de la zona. Están señalizados con los colores blanco y verde.

## Los recorridos por Errenteria

Actualmente existen diez recorridos senderistas que discurren por el término municipal de Errenteria, aunque ninguno de ellos lo hace al 100%. Casi todos se sitúan dentro del parque natural de Aiako Harria y la mayor concentración se produce en torno al área recreativa de Listorreta y los tres principales montes que lo circundan: Igoin, Aldura y Urdaburu. Se trata de tres SLs, cinco PRs y un GR, al que hay que añadir el Camino de Santiago del interior.

Sin tener en cuanta los GRs, que como grandes proyectos siguen otros derroteros, nuestra red de PRs y SLs se creó en dos fases. En 1999 se abrió (desde nuestro municipio) una red de seis recorridos (tres SLs y tres PRs, los seis primeros de la lista), que discurren mayoritariamente por Errenteria o muy cerca de sus mugas. Y la segunda fase fue en 2009-2010, donde la Federación Guipuzcoana de Montaña creó una nueva red de itinerarios dentro del parque natural, que sólo llegan a tocar la muga de Errenteria. Pero también se aprovechó ese momento para reorganizar algunos de los recorridos de 1999, con lo que se cambiaron sus numeraciones y se modificaron algunos trazados.

En lo que respecta a nuestra zona podemos considerarnos privilegiados, pues el balizaje de estos diez recorridos ha tenido un mantenimiento adecuado y a día de hoy estas rutas se pueden seguir fácilmente. Sin embargo, este mantenimiento no se suele realizar en la inmensa mayoría



Mapa - Errenteria Senderismo



de PRs y SLs (aunque se debiera), ni en Gipuzkoa ni en los territorios vecinos, con lo que al cabo de unos años, a medida que la pintura se va borrando, la señalización deja de existir a efectos prácticos. Es decir, las rutas se pueden recorrer, pero no hay garantía de acertar en los cruces.

#### SL-Gi-3 San Marcos (5,5 km)

Este recorrido se creó en 1999 y discurre mayoritariamente por terrenos de Errenteria.

Comienza en el puente sobre la A8 en Beraun, junto a la ikastola Langaitz. Sube al depósito de Abrin y desde las cercanas ruinas de una casa realiza un circuito en torno al monte Bizarain (San Marcos). Encara la subida a la cima por su cara Norte, al que llega rodeándolo por la izquierda. Desde el fuerte desciende al caserío Bordaberri, flanqueando la ladera Este, por terrenos de Errenteria, hasta Abrin.

#### SL-Gi-4 Txoritokieta (4 km)

Otro itineraio de 1999 y que generalmente se mantiene en terrenos de Errenteria.

Se inicia en el barrio Zamalbide de Errenteria y asciende hasta un cruce de pistas (depósito), donde comienza un circuito bajo el monte Txoritokieta. Sube por el dolmen a las inmediaciones del collado de Artxipi (el que separa San Marcos y Txoritokieta), para luego flanquear por un viejo camino hasta la casa Floreaga y descender al citado cruce de pistas.

# SL-Gi-1003 Huellas de nuestros antepasados (7,8 km)

Recorrido creado en 1999, cuyo trazado se modificó sustancialmente en 2009-2010, junto al nombre y la numeración. Actualmente su recorrido se reparte entre terrenos de Errenteria y Donostia, con un pequeño tramo en Hernani.

Inicialmente recorría el curso más alto de la regata Landarbaso, tramo que se mantuvo, mientras que ahora circunda el monte Igoin. Comienza en Listorreta y desciende a la regata Landarbaso, cuya orilla remonta pasando junto a las cuevas de Aizpitarte. Alcanzada la cabecera, asciende a Igoingo lepoa y desciende por la ladera que mira hacia Listorreta, por una zona de abundantes monumentos megalíticos.

## PR-Gi-1005 De Errenteria a Aiako Harria (7,1 km)

Otro recorrido de 1999, que entonces realizaba un circuito entre Errenteria y Listorreta, pero que quedó sepultado y desnaturalizado bajo el polígono industrial Egiburuberri (y también la 2ª variante de Donostia). Con la reorganización de 2009-10 se suprimió el regreso por los polígonos (porque no cumplía los requisitos del senderismo) pero se mantuvo el recorrido de ida. Su nombre y numeración fue también modificado.

Se inicia en el puente sobre la autopista A8 en Beraun, junto a la ikastola Langaitz. Su primer tramo coincide básicamente con los SLs de San Marcos y Txoritokieta. Tras recorrer las laderas de ambos montes, desciende a Errenteriako Benta (bar Perurena). Le sigue un tramo de carretera hasta Frantzilla, para luego evitar el asfalto, descender a la regata y ascender por un camino bastante erosionado hasta el área recreativa de Listorreta.

#### PR-Gi-1004 Vuelta a Aldura (12 km)

Itinerario creado en 1999 y que en su inicio se limitaba a circundar el monte Aldura. Tras la reorganización de 2009-10, cambió de numeración y se le añadió un circuito en torno al monte Igantzi. Prácticamente todo su trazado discurre por Errenteria.

Comienza en el collado de Idoia (cerca del caserío Susperregi). Entre pistas forestales asciende a Malbazar, para seguidamente recorrer el flanco sur de Aldura hasta el collado de Ezpalaurgi. Aquí comienza a rodear el monte Igantzi. Desde Irubideta se desciende por un precioso barranco a los caseríos Sarobe. Luego se dirige al caserío Kabiola y asciende al collado de Igantzi. Y finalmente flanquea el monte Aldura por el norte hasta Idoia.

# PR-Gi-1003 Vuelta a Urdaburu (10,7 km)

Otro recorrido de 1999, cuyo trazado no se ha modificado, tan sólo la numeración. Durante la vuelta a Urdaburu se interna en terrenos de Hernani y Donostia.

El punto de partida es Listorreta, desde donde sube al collado de Idoia y al de Malbazar. Poco después se desdobla en un circuito en torno a Urdaburu. Por la pista derecha de abajo, se interna en terrenos de Hernani, pasando los collados de Pagotzarte y Lizarregi. Ahora por Donostia alcanza el cercano collado de Untzegi y entra en tierras de Errenteria. Aquí comienza un precioso tramo por el hayedo-robledal de Añarbe hasta Pagotzarte. Y finalmente continúa por la cresta del monte Zuarkazu en paralelo a la pista de ida, para juntarse a ella en las inmediaciones de Malbazar.

# PR-Gi-1001 Bosques de Ugaldetxo (10,5 km)

Bellísimo itinerario creado en 2009-10 que muestra el hayedo-robledal entre Urumea y Añarbe. La mayor parte discurre por terrenos de Donostia y una buena parte por Hernani. No llega a entrar del todo a Errenteria pero recorre su muga durante 4 km.

Se inicia en el bar Ugaldetxo a orillas del Urumea, siguiendo por una pista cercana al río hasta el caserío Argorri, situado por pocos metros en tierras de Errenteria. Aquí se encarama a la cresta entre el Urumea y Añarbe, que constituye durante 4 km la muga entre Errenteria y Oberan, pertenecido de Donostia. Tras la dura subida a la primera cota de Arbitarte, se crestea por un quebrado cordal hasta el pie de Urdaburu, en el collado de Untzegi. Ya en tierras de Donostia alcanza el cercano collado de Lizarragi, y entrando a Hernani desciende hasta Ugaldetxo.



Vuelta a Urdaburu, collado de Untzegi al pie del monte Urdaburu

## PR-Gi-1006 Corazón de Aiako Harria (14,1 km)

Otro precioso recorrido creado en 2009-10 cuya práctica totalidad discurre por Oiartzun, aunque durante 2 km comparte la muga con Errenteria.

Comienza en Sorondo y sube por toda la cresta, alcanzando en breve la muga Errenteria-Oiartzun, que abandona en la cima de Zaria. Ya por tierras de Oiartzun, continúa el cordal hasta los collados de Uzpuru y Kauso, para luego dirigirse por Oianleku a Zaldin y ascender la cima de Arritxurieta. Finalmente desciende al barranco de Zorrola y sube a Sorondo.

#### GR-121 Vuelta a Gipuzkoa (6 km)

El tramo que discurre por Errenteria son 6 km pertenecientes a la etapa Ugaldetxo-Aritxulegi, donde casi siempre coincide con otras PRs ya mencionadas. Hasta 2009 el GR-121 no tocaba Errenteria, sino que seguía un trazado muy diferente (era un recorrido mucho más bonito, por tierras navarras, pasando por Arano, la central de Arranbide y el embalse de Añarbe). El motivo del cambio fue que la Diputación de Gipuzkoa obligó a la Federación a cambiar la filosofía del GR-121, suprimiendo los trazados que iban fuera de Gipuzkoa y ciñéndolos a nuestro territorio.

Desde Ugaldetxo, a orillas del Urumea, el actual GR-121 asciende por terrenos de Hernani junto al PR-1001 al collado de Lizarregi. Luego flanquea los montes Urdaburu y Zuarkazu por el PR 1003, para entrar a Errenteria en Malbazar. Ahora por el PR-1004 recorre el flanco del Aldura y del Ezkieta. En el collado de Irubideta se separa de otras PRs, pero por poco tiempo, pues nada más ascender a la txabola Otraitz, se junta al PR-1006. Sube por la cresta y la muga Errenteria-Oiartzun hasta alcanzar la cima de Zaria. Desde aguí, va por tierras de Oiartzun, continúa el cordal hasta Bunaniarri y casi la cima de Bianditz, para descender cerca de la muga con Nafarroa hasta Aritxulegi.



Vuelta a Gipuzkoa (GR 121) junto a la txabola Otraitz al pie del monte Zaria

# Camino de Santiago del interior (3 km)

Se trata del Camino de Santiago que cruza Gipuzkoa desde Irun a Zegama (y la cueva de San Adrián), quizá la menos utilizada y apetecible, pues casi todo va junto a la N1. Es por ello que a muchos extrañe que discurra de refilón por Errenteria, durante 3 km, poco representativos y conocidos.

Se trata de la etapa que proviene de Irun y Oiartzun, que luego pasa por Iturriotz y entra en Errenteria en la zona de Txikierdi. Asciende a las inmediaciones de Listorreta para luego girar, descender a la regata y subir a Frantzilla, lugar donde sale de nuestro municipio, en dirección a Santiagomendi y Astigarraga.

#### **GR T-2 Red Comète**

Tan sólo menciono este GR, pues aunque no entre en nuestro municipio, el recorrido histórico en que se basa terminaba en Errenteria. Venía por Ziburu y Urruña, cruzando el río Bidasoa en el paso de San Miguel. En 2009-10 se balizó como GR transfronterizo su tramo guipuzcoano, desde Endarlatza al barrio Ergoien de Oiartzun. Lo que resta hasta Errenteria discurriría por carretera o *bidegorri*, por lo que no es homologable como GR.

# Webs de consulta de los recorridos

La gestión y homologación de todos los recorridos corresponde en nuestro caso a la Federación Guipuzcoana de Montaña, quien mejor conoce y maneja esta información. Así, hasta hace dos años, toda esta información estuvo perfectamente listada, ordenada y disponible en la página web de dicha federación: http://www.gmf-fgm.org/Zidorrak/lang/cast. No era quizás algo publicitariamente bonito, pero al menos era algo muy efectivo y útil, de cara a los montañeros que nos interesamos por esta materia.

Pero hacia 2010 la Diputación de Gipuzkoa comenzó a inmiscuirse en este asunto y tomó el relevo, pero sólo a medias, interesándose por las zonas que quería vender (los parques naturales) y desatendiendo el resto de las zonas, con lo que su información dejó de estar disponible. Como resultado de esto, los recorridos de los parques naturales se recogen en la siguiente web: http://www.gipuzkoamendizmendi.net, mientras que el resto de los recorridos estarán algún día en www.gipuzkoaoinez.com, que está en revisión y resulta inoperativa desde hace más de un año.